

LES CATHEDRALES DE FRANCE

La Cathédrale est un livre.
Victor Hugo.

Ce n'est pas seulement le génie de la chrétienté, c'est le génie de la France qui éclate ici. La France n'a jamais rien fait de plus grand.

E. Maïe.

Cette chronique n'est pas une série de monographies des plus belles églises de France; plusieurs de celles que l'art a consacrées comme des chefs-d'œuvre n'y figurent pas. Dans le champ trop vaste qui s'ouvrirait aux recherches, il fallait faire choix d'un sujet déterminé: nous l'avons borné aux seules cathédrales. Ce nom, que le moyen âge donnait à ses grandes églises gothiques, désigne aujourd'hui le siège épiscopal d'un diocèse et officiellement reconnu. Ces sièges n'ont pas toujours été maintenus et c'est pourquoi, sans méconnaître l'intérêt qu'il y aurait à parler des églises qui des années ont porté un titre dont elles ont été destituées par la suite, nous donnons seulement ici les cathédrales actuelles.

Grouper dans un ensemble le plus complet possible et nécessairement très bref, étant donné l'espace restreint réservé à chaque cathédrale, les renseignements sur l'archéologie, l'architecture, et l'histoire de chacune d'elles, tel est le but de la présente notice.

Encore qu'il soit difficile de classer dans un style déterminé chacune des cathédrales de France celles de la période ogivale apparaissent les plus nombreuses. Cette prépondérance du gothique s'explique: il est né au moment où la piété des fidèles élevait cathédrale sur cathédrale et il se répandit très vite pour régner bientôt uniquement. Les églises édifiées sur des bases romanes furent reprises dans le style nouveau, qui n'en vit pas toujours d'ailleurs l'achèvement. Les cathédrales de l'époque romane sont beaucoup moins nombreuses, mais elles comptent, aussi bien que celles de la période, de réels chefs-d'œuvre. Jusqu'au XVIe siècle, toutes obéissent, d'une part, aux principes généraux de construction de leur époque, suivant, d'autre part, les lois particulières des grandes écoles locales. Si l'influence rhénane gagne quelques-unes de nos provinces de l'Est, si l'art byzantin pénètre dans le Midi, c'est par exception. L'art religieux a pris sur le sol de la France une signification particulière et atteint à une perfection qui se passe de l'inspiration étrangère.

La période moderne apporte dans l'architecture religieuse une véritable révolution. Les cathédrales qu'elle nous a données sont en petit nombre, avec le même aspect sévère de lignes classiques. Elles n'ont pas le charme un peu mystérieux de nos églises du moyen âge et nous n'y retrouvons pas ce symbolisme touchant des cathédrales du XVIIIe siècle.

La Cathédrale Saint-Caprais d'Agen.

Simple collégiale jusqu'en 1802, élevée à cette date à la dignité de siège épiscopal, l'église Saint-Caprais avait remplacé au XIe siècle une basilique fondée au VIe siècle. Maintes fois restaurée dans les siècles qui suivirent, et par cela même d'un style très composite, la cathédrale Saint-Caprais n'en est pas moins d'une réelle beauté.

L'abside romane du XIIe siècle est pourvue de trois absidioles rayonnantes. De la même époque datent le transept et les deux chapelles qui, engagées en partie dans l'abside, débouchent dans le transept que borde une galerie de l'époque ogivale. La nef a des parties des XIVe et XVIe siècles.

La porte romane aux riches sculptures est flanquée d'une tour carrée de construction récente. Deux roses très petites décorent la façade délimitée par deux contreforts: l'une surmonte le gable du portail, l'autre s'inscrit très haut dans le pignon.

Nouvelles de Partout

LA FILLE DE VILLA A LANCÉ UN DÉFI

Wichita Falls, Texas.—Francesca Villa, fille de Francesco Villa, le bandit mexicain, prendra part au concours annuel du lasso. Elle a défié Lucille Mulhall Barnett, une écuyère renommée de lancer le lasso avec plus d'adresse qu'elle. De forts paris sont engagés.

UN SOLIDE APPUI POUR LES ALLIES

Paris.—L'"ECHO de Paris" annonce que des représentants d'unions ouvrières comptant 60,000 membres se sont présentés devant les autorités alliées, à Dusseldorf, et ont déclaré qu'ils ne considéraient pas l'occupation de cette ville, ainsi que celle de Duisbourg et de Ruhrort comme un acte d'hostilité. Ils auraient dit, au contraire, qu'ils considéraient l'occupation du district comme nécessaire en vue des efforts des capitalistes allemands pour échapper au paiement de justes réparations.

GRANDE DESTRUCTION DU BOIS AMERICAIN

Washington.—Les fermiers des Etats-Unis ont brûlé, l'an dernier, 68 244,000 cordes de bois, soit d'après les calculs du département de l'agriculture, une moyenne de 10.6 cordes par ferme.

Nous n'avons jamais convoité, nous ne convoitons pas un pouce de territoire allemand. Nous demandons que nos voisins désarment et qu'ils nous payent. Pourquoi demandons-nous qu'ils désarment? Pour pouvoir désarmer nous-mêmes et rendre le plus vite possible aux universités, à l'industrie, au commerce, à la terre, la jeunesse qui passe sous les drapeaux. Pourquoi demandons-nous que l'Allemagne nous paye? Parce que la justice l'exige. parce que nos provinces du Nord et de l'Est ont été systématiquement dévastées et parées.—Raymond Poincaré.

pour l'enseignement de l'avenir, pour la condamnation définitive des guerres de conquête, les dommages causés par un ennemi sans pitié doivent être réparés.—Raymond Poincaré.

En 1924, la marine de guerre des Etats-Unis comptera à peu près 1,232,000 tonnes, et celle de la Grande-Bretagne, environ 1,242,300. Le jour n'est donc pas éloigné où les deux grands peuples anglo-saxons partageront également l'empire des mers. Quand il sera venu, les conférences internationales sur le désarmement, ou plutôt sur la diminution des budgets navals, pourront faire un travail plus efficace qu'aujourd'hui.

Les plus grandes usines d'Allemagne, d'Hugo Stinnes et de Auguste Thyssen, vont se trouver comprises dans la zone occupée par les Alliés.

D'après les dernières nouvelles officielles de Paris, la Silésie a votée en faveur de son annexion à l'Allemagne par une majorité de 65% ballots. La Haute Silésie est en faveur de devenir une province d'Allemagne, cependant que la Basse Silésie demande à faire partie de la Pologne.

Suivant les leaders du Congrès, le projet de loi sur la restriction de l'immigration que le président Wilson n'a pas signé sera l'une des premières mesures présentées à la prochaine session spéciale du 67e Congrès.

Gravement endommagé par la Révolution, l'édifice a été de nos jours l'objet d'une restauration habile.

Les belles fresques anciennes, qui recouvraient les voûtes du chœur, ont retrouvé leur beauté première et la cathédrale peut à juste titre, comme par le passé, prendre place parmi les plus beaux monuments de la région.

Nouvelles Locales.

M. le maire McShane est revenu de la campagne lundi pour s'occuper des affaires les plus pressantes de la ville; quoique l'honorable McShane va beaucoup mieux, ses docteurs lui ont recommandé de rester à la campagne un peu plus longtemps. Mercredi M. le maire McShane est retourné à la campagne, où il restera jusqu'à Pâques.

Le pianiste français Robert Schmitz donnera une séance à l'hôtel Grunewald, lundi, le 28 mars, sous la direction de M. Robert Hayne Tarrant. M. Robert Schmitz a été invité à venir aux Etats-Unis par la mission française. Il a obtenu un premier prix au Conservatoire de musique de Paris. On le dit un pianiste de grand talent.

La Société "Les Marionnettes" donnera un bal à la salle de l'Athénæum le dimanche de Pâques à 9 heures du soir. Les invitations ont déjà été envoyées.

La police recevait un "tuyau" au début de la semaine qu'un homme habitant 637 rue Bourbon contrefaisait des pièces d'or. Lorsque des inspecteurs de la sûreté perquisitionnèrent ils trouvèrent un alambic, vingt gallons de vin et cinq gallons de whisky. Le nommé Charles Hassay, qui occupe le premier étage du bâtiment, a été placé sous caution de \$1000 en attendant le jugement.

Un vieillard, connu sous le nom de "Pauvre John" Hammond, vient de mourir. Il était propriétaire d'une maison qu'il louait à des nègres et il demeurait dans un hangar derrière celle-ci. Lorsque le coroner prit possession de ses effets on trouva que non seulement il possédait une maison, mais qu'il avait \$3000 en banque.

Le navire "Eastern Victor," de la Compagnie U. S. Shipping Board, est au port de la Nouvelle-Orléans. Il arrive du Bosphore. Ce navire rendit de grands services à l'armée de Wrangel lorsque celle-ci dut battre en retraite, transportant un grand nombre d'officiers et hommes en Serbie.

La belle somme de \$27,000 a été collectée mercredi dernier par les "Elks" pour secourir les veuves et orphelins des braves pompiers tués dans l'incendie de la semaine dernière. De généreuses contributions continuent à être reçues de partout, donnant l'espoir que la somme réalisée s'élèvera à plus de \$40,000.

A la réunion régulière de la Société Historique de la Louisiane, au Cabildo, mardi soir, 22 mars, un article à été lu par M. W. O. Hart au sujet des "Droits de la Femme Mariée en Louisiane," qui a été très apprécié et applaudi.

NOUVELLES DE PAROISSES

Les récoltes de légumes de toutes sortes sont abondantes dans la paroisse Plaquemines. Les fermiers ont cultivé moins de riz et beaucoup plus de légumes. Plus de 5000 mannes de céleri vont être expédiées bientôt sur les différents grands marchés du pays par les fermiers japonais de cette section. D'énormes quantités de choux, de petits pois, de pommes de terre, etc., arriveront bientôt sur le marché. La pêche des crevettes est plus abondante que jamais. Plus de 50,000 boîtes sont expédiées tous les jours. Les huîtres aussi sont belles et abondantes et à bon marché.

Logique.

Albert—Les champignons poussent toujours dans un endroit humide, n'est-ce pas, papa?

Le père—Oui, mon garçon.

Albert—C'est la raison pour laquelle ils ressemblent à des patapluis?

NECROLOGIE

MME VEUVE CONTRESTY

L'Abécille adresse ses condoléances les plus sincères au Commandant Gastor Contresty, chef de la Mission Militaire Française au Guatemala, à l'occasion du décès de sa mère, Madame veuve Contresty, née Cartry, décédée à Prat, Ariège, le 26 décembre 1920, à 81 ans. Le Commandant et Mme Contresty, accompagnés des membres de la mission militaire Française au Guatemala, sont passés à plusieurs reprises à la Nouvelle-Orléans et y ont toujours laissé le plus excellent souvenir.

Le docteur Wm. A. Kohlmann est mort lundi, le 21 mars 1921, à l'âge de 57 ans, d'un maladie de cœur. Il était reconnu comme un des grands experts gynécologistes du pays. Il était un des pionniers de l'Infirmier Touro, membre de l'école de médecine du Collège Loyola, du Collège Américain des Chirurgiens, de l'Association Chirurgicale du Sud, de la Société Médicale Américaine, de la Société Médicale de la paroisse d'Orléans, etc. Il laisse sa femme, une demoiselle Ritter de la Nouvelle-Orléans, et deux frères, Hugo Kohlmann de New York, et Sigf. Kohlmann de notre ville.

Un autre vieux vétéran Confédéré est mort à Rémy, Lne., M. Joseph Schexnaydre, à l'âge de 78 ans. Il était natif de la paroisse Saint Jean Baptiste. Il est survécu par sa veuve et trois enfants, Mme J. T. Landache de Rémy, Mme Willis Becnel de McCall, et M. Théard Schexnaydre de Laplace, Lne., et aussi dix-sept petits enfants et quatre arrière-petits-enfants. Il était le dernier de sa famille.

Après une longue maladie M. John J. Magee est mort dimanche dernier, à l'âge de 72 ans. Il venait de perdre sa femme, morte dernièrement. Il laisse un fils, Wm. J. Magee, de Chicago, et quatre filles, Mmes Alice M. Ella L., Clara V., et Mme Walter C. Morvant, de Lafourche.

Le lieutenant William Inge Hoskins, de l'Artillerie Washington, est mort à Denver, Colorado, samedi dernier, le 18 mars 1921.

Le capitaine Peter J. O'Reilly est mort vendredi dernier, le 18 mars 1921, à l'âge de 89 ans. Il était bien favorablement connu sur le long du Mississippi comme un des pionniers du trafic du fleuve.

REIMS

Le cardinal-archevêque de Reims a pu montrer, dernièrement, au ministre des Reconstructions, les travaux particulièrement intéressants dont il surveille chaque jour les progrès.

On procède en ce moment à la réparation du dallage de la cathédrale mutilée et l'on a fait, à cette occasion, des fouilles qui ont mis à jour la cathédrale brûlée du IXe siècle, Saint-Hinemar, et sous les vestiges de celle-ci la cathédrale de l'an 400, celle de Saint-Rémi.

La façade de cette première église s'élevait un peu en avant de la place occupée par le maître-autel de la cathédrale actuelle. Sous l'autel lui-même on a trouvé 250 pièces d'argent, et, ce qui est plus précieux, un puits qui contient encore de l'eau: une conduite en plomb part de ce puits et se dirige vers l'endroit où le plan des églises anciennes localise invariablement le baptistère. On sait donc à peu près certainement le point exact où s'ouvrirait la piscine dans laquelle, par immersion, suivant l'antique usage, l'évêque Rémi baptisa Clovis.

Les Vandales d'aujourd'hui ont déterré pour la curiosité de l'histoire l'époque légendaire où leurs prédécesseurs sévissaient déjà sur le sol de notre France.